



▶ Fuente del HUERTO DE BELICO (Peñaflor, Sevilla)



Aproximación al emplazamiento de la fuente por el Cordel de Hornachuelos (R. Velasco Riejos, enero 2021)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente del HUERTO DE BELICO

Pedanía aldea, paraje o pago:

El Turruñuelo Alto

Municipio:

Peñaflor

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **293911,611** Y: **4183474,362** Huso: **30** Altitud: **241** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Retortillo

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Gerena-Posadas (05.49)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No se encuentra incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Estribaciones de Sierra Morena

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas carbonatadas

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Resume

4 Descripción

Esta fuente se encuentra a 1 Km aprox. de la carretera SE- 7105 de Peñaflor a La Puebla de los Infantes, en dominios del Cordel de Hornachuelos y Puerto de Almenara, que se desvía en dirección Norte a partir del punto kilométrico 9 y que partiendo de la parte SW del t.m. del segundo municipio se dirige al que le da nombre. Por encontrarse, por tanto, a la derecha de esta vía pecuaria que va delimitando por esta zona los términos municipales de La Puebla de los Infantes y Peñaflor, debemos considerarla de este último municipio, aunque ubicada entre propiedades puebleñas.

La fuente en la actualidad pasa desapercibida porque entre los años 80-90 del anterior siglo se transformó en un enorme pozo porque se intentó aumentar el caudal para utilizarlo para riego y al no conseguirse el propósito ha quedado como un gran depósito encementado, con poca agua cuando lo hemos visitado en el mes de enero, y con apenas utilidad. Pero por referencias sabemos que en épocas anteriores pudo tener otro mejor significado que relataremos y describiremos en el apartado de sus Antecedentes Históricos.

Siempre se encontró a la derecha de un regajo de escorrentías, sin influencia sobre la fuente, en un paraje de pequeña alameda donde abundaron las junqueras, mastrantos, zarzas...amantes de la humedad. La influencia hídrica le venía de un humedal de la propiedad de la parte Este, a que pudo dar lugar un antiguo pozo de gran entidad a unos 100 m en línea recta de la fuente, aparte otras características del terreno.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? Se agota con frecuencia

7 Uso del Agua

Rural y ganadero

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Con restricciones**

Uso público actual: **Bajo**

En caso de existencia de instalaciones, hacer una breve descripción de las mismas:

Hemos restado importancia a las instalaciones actuales de esta antigua fuente pues se trata de un enorme pozo entibado con ladrillos y mortero de cemento de entre 6-7 m de diámetro con una profundidad irregular dada su base rocosa, pero aproximadamente de unos 4 m y cubierto con viguetas de hormigón, bovedillas y hormigonado, con dos oquedades abiertas y tapadas con telas metálicas tupidas para preservar el agua de caídas de hojas, etc. Y con indicios de haberse extraído agua para riego, pero al no responder el caudal se dejó de utilizar en su día acudiéndose por las propiedades aledañas a sondeos en profundidad. Nos refieren personas que conocieron antiguas instalaciones, que anteriormente existió un pocillo de 1 m de diámetro y 2 m de profundidad aprox. muy bien entibado con piedras del lugar, que almacenaba un buen agua y tenía aliviadero por el que vertía su agua por una pequeña acequia a una antigua alberca más abajo, en paralelo al regajo de escorrentías, que a su vez regaba un huerto y frutales. Y que todo estaba tan bien conformado que podía incluso tener resonancias de época musulmana o andalusí en la que se construían tan bien estos sistemas de riego.

9 Estado de Conservación

Deficiente

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

11 Descripción hidrogeológica

Esta fuente, aunque cercana, está fuera del dominio de la Dehesa de Almenara que en anteriores fichas de fuentes dentro de ella la hemos considerado en la influencia de la tan mencionada Sierra León. Pero aparte esta razón de poca importancia, creemos, porque los indicios e informaciones nos lleven a ello, que la llegada del agua a esta fuente siempre fue mediante rezume, procedente de un humedal colindante, como lo atestiguó siempre la circunstancia de secarse los árboles, (olivos, por ejemplo,) que la propiedad plantaba en él. Con independencia de la permeabilidad de ese terreno y/o su falta de drenaje se unía el estupendo pozo, muy antiguo, que esta propiedad tenía, unos 100 m hacia el Este y cuya surgencia pudo influir tanto en el humedal como en la fuente que tratamos.

No estamos en una zona pródiga en fuentes pero los pozos de sondeos que se han realizado por aquí han dado agua suficiente para regar medianas plantaciones de olivar y de cítricos. Estos pozos, y la disminución de pluviosidad, han podido ser la causa de que el humedal dejara de ser tal y la fuente perdiera su caudal con el tiempo.

El regajo junto a la fuente a que hemos hecho referencia, desemboca en otro mayor más abajo conocido como El Viñazo, y este lo hace en el río Retortillo, a unos 2 Km de la fuente, que en esta zona ha quedado convertido en todo un embalse de derivación (punto de interés CTF) de las aguas de las presas del Bembézar y la de su homónimo, tanto para abastecimiento de poblaciones del valle medio del Guadalquivir como para riegos del Plan Bembézar.

La construcción de esta presa de derivación y su embalse supuso en los años sesenta (periodo de la Dictadura) el que el paso del cordel de Hornachuelos quedase cortado a la altura del Vado de la Gitana (zona de la Piedra Grajera) por parte de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir.

12 Descripción arquitectónica

Ver apartado Descripción de Instalaciones

13 Antecedentes históricos

Hemos hecho referencia anteriormente a que el significado que nos llama la atención de la fuente que tratamos es el que tuvo anteriormente y no el de ahora, que apenas lo tiene. En el apartado de la Descripción de Instalaciones nos hemos remontado hasta incluso época andalusí para explicarnos la conformación de fuente-acequia-alberca como sistema de riego de aquella época, pero tampoco tenemos que remontarnos tan atrás en el tiempo, pero sin dejar de vista la influencia de aquel periodo de nuestra historia. Podríamos suponer incluso un periodo de postconquista de Al-Andalus y la existencia de moriscos o mudéjares dispersos por lugares como el que tratamos, distantes de las poblaciones más cercanas (La Puebla de los Infantes y Peñaflor) y en cierto modo recónditos como siempre se consideró esta zona de El Turruñuelo. Nos basamos también para imaginarlo en el topónimo mencionado del regajo "El Viñazo". Estos moriscos y/o mudéjares, debido a su persecución durante siglos, tuvieron que demostrar de todas las maneras su conversión religiosa y cual mejor que plantar una buena viña, fabricar su vino y venderlo.

Tras esta etapa histórica, vendría la de la Mesta y la red de vías pecuarias y ahí entra de lleno la existencia de este cordel en el que se inserta la fuente, que posiblemente se traza junto a ella para el abastecimiento de pastores y ganaderos y por extensión de todos los viandantes del cordel de Hornachuelos y Puerto de Almenara, entre ellos los caleros, una muestra de lo que decimos es la existencia de antiguas caleras en el dominio del cordel dada la abundancia de piedras calizas en esta zona.

14 Aspectos culturales y etnográficos

Las breves pinceladas que hemos pergeñado en el apartado de la Historia creo que son elementos suficientes para que aprovechándose que el cordel del que tratamos es una vía pública por la que podemos transitar sin dificultad entre la carretera SE-7105 hasta el embalse de derivación del Retortillo, pudieran conocer muchas personas nuestra historia real y profunda, la intrahistoria que diría D. Miguel de Unamuno, la que no está en los libros ni en los medios de comunicación; al menos, las personas de los pueblos limítrofes.

15 Otra Información

El sobrenombre de Belico que se utiliza en el topónimo de la fuente hace referencia al ascendiente Isabel de un antiguo propietario que hizo uso del agua de la fuente que tratamos para regar su huerto en cuya propiedad existía una pequeña alberca. Mi agradecimiento a Francisco González Bravo por su información sobre la fuente y su entorno.

16 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Medio**

Medio-ambiental: **Medio**

Recreativo/Turístico/Usó Público:

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigó/Aprecio popular: **Bajo**

Otros:

17 Valoración General

Media

18 Nombre del autor/es de la ficha

R. Velasco Riejós
(30-01-2021)

19 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.